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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

  
 
ATA Nº 25_2020 - REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL 
DO SUL DA BAHIA - UFSB, REALIZADA EM 10/12/2020 POR 
MEIO DE INTERMEDIAÇÃO TECNOLÓGICA. 

 
Presentes: Reitora Joana Angélica Guimarães da Luz (Presidente da Sessão), Milena Claudia 1 

Magalhães Santos Guidio – Substituta (PROGEAC), Fabricio Luchesi Forgerini (PROTIC), Sandro 2 

Augusto Silva Ferreira (PROAF), Lilian Reichert Coelho (PROEX), Nadson Ressye Simões da Silva – 3 

Substituto (PROPPG), Raquel Figueiredo de Carvalho – Substituta (PROGEPE), Tatiane de Sousa 4 

Soares Borges – Substituta (PROPA); Decanos: Ita de Oliveira e Silva (IHAC-CJA), Marcelo Soares 5 

Teles Santos (CFTCI), Daniel Piotto (CFCAF), Silvia Kimo Costa (CFPPTS), Ângela Maria Garcia – 6 

Vice-Decana (IHAC-CSC), Fabrício Berton Zanchi (CFCAM), Pedro Fonseca Leal – Vice-Decano 7 

(CFCHS), Hamilton Richard Alexandrino Ferreira Santos – Vice-Decano (CFA), Lívia Santos Lima 8 

Lemos (IHAC-CPF), Sebastião Rodrigo Ferreira – Vice-Decano (CFCS), João Batista Lopes da Silva 9 

(CFDT); Representações: Gabriel Nascimento dos Santos (R. Doc.), Marcel Anderson Nascimento 10 

Novais – Substituto (R. TAE),  Lia Valente Martins (R. Disc. -CSC), Nathália Godinho Vasconcelos (R. 11 

Disc. -CJA), João Alexandre Venturim Abutrabe – Suplente (R. Disc. -CPF), Radharani Cabresa 12 

Teixeira de Arruda – Suplente (R. Disc. -DCE). A Reitora Joana Guimarães deu início à reunião 13 

extraordinária, afirmou que o Pró-Reitor Sandro Ferreira (Proaf), substituto eventual do Vice-Reitor, 14 

assumirá a coordenação da reunião por alguns minutos, pois participará da abertura de um evento na 15 

Andifes. O Pró-Reitor Sandro Ferreira deu início a discussão do primeiro ponto de pauta. 1. 16 

Apreciação do Processo de criação do Bacharelado em Engenharia de Aquicultura e Recursos 17 

Hídricos do Centro de Formação em Ciências Agroflorestais (CFCAf), (Proc.23746.001517/2020-18 

07), Proponente: Progeac, Relatoria: João Batista. O professor João Batista (CFDT) fez a leitura 19 

de seu parecer. Apresentou os pontos principais do processo, fez algumas considerações e votou 20 

favorável a aprovação do PPC com as devidas observações. O professor Daniel Piotto (CFCAf) 21 

agradeceu o parecer realizado, concordou com as sugestões apresentadas, informou que serão 22 

acrescentadas ao processo. Afirmou que é muito importante a Universidade investir nessa área. 23 

Agradeceu toda a equipe que elaborou o PPC. Encaminhou-se para votação. Aprovado por 24 

unanimidade. 2. Apreciação do Processo de criação do Bacharelado em Engenharia Sanitária e 25 

Ambiental) do Centro de Formação em Ciências Ambientais (CFCAM), 26 

(Proc.23746.001715/2020-93), Proponente: Progeac, Relatoria: Silvia Kimo. O Pró-Reitor Sandro 27 

Ferreira (Proaf) passou a palavra para a professora Silvia Kimo (CFPPTS), que fez a leitura de seu 28 

parecer. Apresentou os pontos mais importantes do processo e votou favorável a aprovação do PPC. 29 

O professor Fabrício Zanchi (CFCAM) agradeceu o parecer realizado. Ressaltou que, conforme o 30 

avanço do curso, será necessário à contratação de docentes especializados na área. Pontuou como 31 

se dará o funcionamento do curso e a carga horária que será utilizada. Agradeceu toda a equipe que 32 

realizou o PPC. A Reitora Joana Guimarães retornou à reunião e passou a palavra para o conselheiro 33 

Marcel Novais, representante dos TAEs, que lembrou dos problemas que existem com a quantidade 34 

de alunos em sala de aula. O professor Marcelo Santos (CFTCI) argumentou que aulas 35 

metapresenciais podem gerar problemas para cursos de engenharia, os quais devem cumprir certos 36 

requisitos estabelecidos pelo Mec, para o reconhecimento do Crea/Confea. A Reitora Joana 37 

Guimarães ressaltou que os cursos estão sendo aprovados como cursos presenciais, nenhum deles 38 

à distância. O Pró-Reitor Sandro Ferreira afirmou que as universidades estão investindo no uso de 39 

recursos tecnológicos para aulas, lembrou que a UFSB tem três campus distantes e que esse recurso 40 

será muito importante para andamento de diversos cursos. A professora Ita de Oliveira (IHAC-CJA) 41 

ressaltou a necessidade de criação de políticas para incentivar o modelo intercampi de colaboração, 42 

para que os docentes estejam amparados com uma carga horária que incentive a realização dessas 43 

atividades. Encaminhou-se para votação. Aprovado com 22 votos favoráveis e uma abstenção. 3. 44 
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Apreciação do Processo de criação do Bacharelado em Engenharia Civil do Centro de 45 

Formação em Desenvolvimento Territorial (CFDT), (Proc.23746.001573/2020-47), Proponente: 46 

Progeac, Relatoria: Fabrício Zanchi. O professor Fabrício Zanchi (CFCAM) fez a leitura de seu 47 

parecer, pontuou os aspectos principais do processo, fez algumas recomendações e votou favorável 48 

à aprovação do PPC, desde que aceitas suas recomendações. O professor João Batista (CFDT) 49 

afirmou que haverá duas vagas para professores substitutos que serão contratados para esse curso. 50 

Concordou com as recomendações apresentadas no parecer e pontuou cada uma delas. A 51 

professora Milena Guidio (Progeac) afirmou que está de acordo com as questões colocadas. 52 

Ressaltou que o professor Fabrício Zanchi (CFCAM) explicou questões específicas do curso, 53 

informou que a coordenação de graduação observa diretrizes nacionais, mas que cabe ao comitê 54 

técnico da Câmara de Graduação tratar questões específicas da área. Agradeceu a toda equipe que 55 

realizou esse trabalho. O professor Marcelo Santos (CFTCI) afirmou que é um curso importante para 56 

a Universidade, por ser carro chefe das engenharias, contudo, alertou que é preciso ter cuidado para 57 

que esse curso não traga problemas para a UFSB, devido a falta de docentes da área ou pela 58 

dificuldade com a estrutura do curso. Afirmou que um curso desse porte não tem como ser iniciado 59 

com poucos professores. O professor Pedro Leal (CFCHS) afirmou que cabe à gestão superior 60 

analisar e fazer um planejamento quanto à oferta de vagas para esse curso, que se não for o 61 

momento ideal, já que faltam docentes, o curso poderia demorar um pouco mais para ofertar vagas. 62 

Questionou se a aprovação do curso vincula a abertura de vagas de imediato. A Reitora Joana 63 

Guimarães afirmou que ficou definido entre os decanos e a Progeac que fosse feita uma análise de 64 

quantos professores poderiam fazer parte desse curso, essa pactuação foi realizada no Consuni, 65 

motivo pelo qual a oferta foi apresentada em edital. Lembrou que foram liberadas duas vagas de 66 

professor substituto da área de engenharia para o CPF. O professor João Batista (CFDT) alertou que 67 

dificilmente as Universidades iniciam qualquer curso de forma ideal, por isso mesmo, necessita da 68 

colaboração dos decanatos. Salientou que existem professores sendo contratados e professores da 69 

casa que darão conta de iniciar o curso. A discente Lia Martins compreendeu a fala do professor João 70 

Batista, mas ressaltou que existem diversos problemas com os cursos que já existem na UFSB, e 71 

esse novo curso irá criar demandas difíceis de serem atendidas nesse atual momento. A discente 72 

Radharani Cabreza afirmou que esse novo curso colocará novos estudantes nas mesmas 73 

dificuldades vivenciadas pelos alunos atuais. A Reitora Joana Guimarães relembrou que foi feita uma 74 

pactuação com todas as unidades acadêmicas, foi acertado no próprio Consuni, lembrou, que os 75 

cursos teriam início em 2021, com os professores que estão na casa e os contratados. A discente 76 

Nathália Vasconcelos afirmou que não tem nada contra aprovar cursos novos, mas nesse momento, 77 

e tendo o exemplo da dificuldade passada pelos alunos de outros cursos, seria prudente adiar um 78 

pouco mais o início do curso de Engenharia Civil, já que faltam professores e infraestrutura. A Reitora 79 

Joana Guimarães afirmou que apesar de todas as dificuldades que as Universidades têm enfrentado 80 

os desafios, lembrou que as obras da UFSB estão em andamento. Lembrou, ainda, uma série de 81 

investimentos aplicados na universidade, como laboratórios e várias reformas sendo concluídas. 82 

Ressaltou que a gestão está ciente de todas as questões colocadas, mas está se trabalhando muito 83 

para dar respostas resolutivas, na medida do possível, aos problemas elencados, em parceria com os 84 

decanatos, que apresentaram planejamento e definiram os cursos propostos. Definição que foi 85 

anteriormente aprovada pelo Consuni. Encaminhou-se para votação. Aprovado com 12 votos 86 

favoráveis, 5 votos contrários e 4 abstenções. 4. Apreciação do Processo de criação do 87 

Bacharelado em Biomedicina do Centro de Formação em Ciências da Saúde (CFCS), (Proc. 88 

23746.001600/2020-94), Proponente: Progeac, Relatoria: Marcelo Santos. O professor Marcelo 89 

Santos (CFTCI) fez a leitura de seu parecer. Pontuou os aspectos mais importantes do processo, 90 

sugeriu algumas alterações na redação do documento e votou favorável à aprovação do PPC. O 91 

professor Sebastião Rodrigo (CFCS) afirmou que as sugestões serão acatadas, explicou que, como 92 

foi um processo extenso, algumas questões passaram despercebidas, mas haverá a correção da 93 

redação do documento, conforme sugestão no parecer. Encaminhou-se para votação. Aprovado 94 

com 19 votos favoráveis e uma abstenção. 5. Apreciação do Processo de reformulação do PPC 95 

do Bacharelado em Oceanologia do Centro de Formação em Ciências Ambientais (CFCAM), 96 

(Proc.23746.002136/2017-92), Proponente: Progeac, Relatoria: Sebastião Rodrigo.  O professor 97 

Sebastião Rodrigo (CFCS) fez a leitura de seu parecer, apresentou os principais pontos do processo, 98 

sugeriu alguns acréscimos de redação e votou favorável à aprovação do PPC. O professor Fabrício 99 

Zanchi (CFCAM) afirmou que as inclusões solicitadas pelo parecerista serão acatadas. Agradeceu a 100 

todos(as) os(as) participantes que realizaram esse trabalho. Encaminhou-se para votação. Aprovado 101 

por unanimidade. 6. Apreciação do Processo de reformulação do PPC do Bacharelado em 102 

Ciências Biológicas do Centro de Formação em Ciências Ambientais (CFCAM), 103 

(Proc.23746.006978/2019-03), Proponente: Progeac, Relatoria: Daniel Piotto. O professor Daniel 104 

Piotto (CFCAf) apresentou os principais pontos do processo, sugeriu acréscimos e votou favorável à 105 

aprovação do PPC. O professor Fabrício Zanchi (CFCAM) agradeceu o parecerista e a toda equipe 106 
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que realizou esse trabalho. Encaminhou-se para votação. Aprovado por unanimidade. A Reitora, 107 

Joana Angélica Guimarães da Luz, agradeceu a participação de todos (as) e declarou encerrada a 108 

reunião. Eu, Innas Silva Papalardo, Assistente em Administração e Secretária dos Conselhos, lavrei a 109 

presente ATA que, depois de lida e aprovada, será por todos assinada, ressaltando que todo o 110 

conteúdo debatido, assim também como as referidas planilhas, possui registro em meio eletrônico, 111 

disponível conforme a Lei de Acesso à Informação (Lei 12.527, de 18 de novembro de 2011). Itabuna 112 

– BA, 10 de dezembro de 2020. 113 
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